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劍橋⼤聖安德烈堂 
「登山寶訓」講道系列 我們⾯對的分岔路⼜ 
Graham Daniels 牧者證道（2023 年 6 ⽉ 4 ⽇ 早堂） 

 

主要經⽂：《⾺太福⾳》7.13–14 

注意：除明確表明之處，本⽂所引⽤的經⽂皆出於《新標點和合本》。⼤聖安德烈堂

⽤的版本是英⽂新譯本（New International Version 2011）。 

（Graham 牧者笑說）雖然今天的經⽂只有兩節，但⼤家千萬不要以為短
經⽂就等於短講道！ 

相信在座很多⼈⾃⼩都試過「驗眼」，我這個禮拜也要去做，我⾃從青少
年的時候就要戴眼鏡。我還記得我第⼀次驗眼的經歷！我把下巴放在機器上⾯，
⽤雙眼看著螢幕上的字母。眼科醫⽣隨即問我⼀連串的問題，叫我選擇出看得
最清楚的字母：「是這個清還是剛剛那個清︖」我當時很想回答：「這些字母
是完全相同的！我怎麼知道呢︖」但到最後，當醫⽣幫我戴上隱形眼鏡，我的
視線突然變得非常清晰，我也終於明⽩為什麼我當時的運動能⼒那麼低！雖然
驗眼的動作⼀直以來都⼀樣，但眼鏡是要不斷調整的，雖然很多時作調整後我
們會覺得毫無分別，但有時候我們戴上新眼鏡就會說聲：「哇！我終於能夠看
⾒了！」 

我們必須定時換眼鏡！因為我們⾃⾃然然會依賴我們眼睛去辨析我們看⾒
的東西。可惜的是，我們可能以為⾃⼰能看⾒，但其實我們的眼睛已經非常疲
勞，根本看不清楚眼前的事物。 

我希望以上的比喻能夠幫助我們明⽩主耶穌在《⾺太福⾳》7 章 13–14 節
究竟在說什麼。 

⾸先，讓我們看看 7 章 12 節吧：「所以，無論何事，你們願意⼈怎樣待你
們，你們也要怎樣待⼈，因為這就是律法和先知的道理」。這⼀節經⽂是「登
山寶訓」兩部份之間的轉換點，也是我們俗稱的「⿈⾦律」（golden rule）。
根據維基百科，世界上所有宗教及道德倫理系統都存在「⿈⾦律」。 

可是，要明⽩今天的兩節經⽂，我們必須調整我們的眼鏡。先讓我幫您配
上⼀副鏡⽚吧，讓您能看清這兩節看似簡單的經⽂。以下就是我要您穿上的鏡
⽚：在《⾺太福⾳》7 章 12 節，主耶穌的意思並不是指「『⿈⾦律』就是通往
上帝的路」。我重申，「⿈⾦律」並不通往永⽣，不是通往跟神建⽴關係的道
路！我希望這篇講道能夠說明這主題。 

我們必須回到《⾺太福⾳》第 1 章所記載的聖誕故事，明⽩今天經⽂和
「登山寶訓」的⼀些背景。使徒⾺太記載天使向約瑟說道，「[瑪利亞]將要⽣
⼀個兒⼦，你要給他起名叫耶穌，因他要將⾃⼰的百姓從罪惡裡救出來」（太
1.21）。「他要將⾃⼰的百姓從罪惡裡救出來」：這就是基督教的關鍵！神的
兒⼦主耶穌來到世上，不是要我們遵守⼀系列的規則並藉此為⾃⼰贏取上天堂
的權利。基督教的事實是剛剛相反的！在「登山寶訓」開頭部分的 5 章 17 節，



 2 

主耶穌說：「莫想我來要廢掉律法和先知，我來不是要廢掉，乃是要成全。」
主耶穌為什麼要來到世上︖是因為祂要「成全」律法。祂要來成全律法，是因
為我們⾃⼰不能夠成全律法！這正是基督教故事的奇妙之處！ 

我們的視線變得越來越清晰了。我們⼈類沒法遵守上帝的律法，只有主耶
穌才做得到。祂確實完美地遵守了律法。這就是我們今天需要⽤的鏡⽚。 

事實上，如果您有⽤⼼聆聽「登山寶訓」講道系列的講道，您也許已經從
5 章 18 節至 7 章 12 節看得到以上的道理。主耶穌深入解釋了神所要求的標準，
這個標準就是道德及信仰上的完美。主耶穌告訴我們這個標準的⽬的，就是要
我們明⽩，我們不能靠⾃⼰守住神的誡命！這就是 7 章 12 節的重點。我們不要
⾃私地、驕傲地以為⾃⼰能夠討好上帝。這就是為什麼 7 章 12 節開頭有「所
以」兩個字。主耶穌彷彿說：「所以，如前所說，您們是絕對達不到這個標準
的！」 

7 章 13 節，主耶穌來到祂講道的最後部分，祂⽤「四個⼆元選擇」總結我
們應該怎樣回應祂的教導。祂的中⼼信息就是：「您必須作出抉擇！」您要⾛
進窄⾨還是寬⾨（7.13–14）︖您要做真還是假的先知（7.15–20）︖您要做真還
是假的⾨徒（7.21–23）︖您要做聰明還是無知的⼈（7.24–28）︖我們不能說這
些話語不關我們事，因為這些話是主耶穌對⾨徒說的（5.1–3），是要問我們今
天如何回應祂！主耶穌要我們⾯對的這些抉擇，正確答案是明顯的，但我們應
該意識到，我們不能夠靠⾃⼰⾛進窄⾨、做真先知、做真⾨徒或是做聰明⼈。 

如果不是靠⾃⼰，那要怎樣才可以選擇正確的道路呢︖主耶穌向我們說：
「選擇我吧。跟隨我吧。我會為你在聖潔全能的上帝⾯前付上代價，然之後我
會活在你裡⾯，我會在你餘下的⽣命裡⼀步⼀步改變你」。這就是《新約》的
故事，如果您是基督徒，我相信您明⽩有主耶穌住在您裡⾯是多麼喜樂的⼀件
事！主耶穌在我們裡⾯作的改變是逐漸的，⽽原因就是我們的無能！看⾒⾃⼰
的無能，看⾒⾃⼰被改變的過程有多慢，就是信靠主耶穌的印記。不是主耶穌
有問題，⽽是我們有問題！ 

這些就是今天講道的第⼀部份。沒有這些背景，我們就不能清楚明⽩ 13–

14 節。說了這些，我們現在準備好分析今天的經⽂了。 

這兩節經⽂的信息非常簡單。我們可以選擇的⽣活⽅式只有兩個：窄路及
寬路。⽽我和您都要⾯對的問題就是：「我們正選擇在哪⼀條路上⾏⾛︖我們
希望選擇⾛上哪⼀條路︖您明天想選擇⾛在哪⼀條路︖」 

7 章 13 節：「你們要進窄⾨。因為引到滅亡，那⾨是寬的，路是⼤的，進
去的⼈也多」。引到滅亡的那⾨是寬的，寬到⼀個點，您甚至不為意⾃⼰已經
通過了它。就好像在球賽⽇從溫布利地鐵站（Wembley Station）⾛到溫布利球
場（Wembley Stadium）⼀樣，您不知不覺就離開了地鐵站的範圍，但因為身
邊有幾千⼈，所以您並沒有留意到！ 

《聖經》非常清楚：我們本身不是跟神同⼀陣線。我們⼀出⽣就已經跟祂
隔絕，並非屬於祂的⼈。我們只能跟著我們學校、⼤學、職場身邊的⼈⾛上⼤
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⼤的道路。⽽⼤路是非常繁忙的，很多⼈在考試、忙於家庭⽣活、沈醉於⼯作
等等。 

如果我們訪問⼤路上的⼈，願意停下來跟我們談話的⼈或許會說：「我很
忙，我沒有時間」，或者有點時間的會說：「我很尊重主耶穌基督。我看過關
於主耶穌的資料，祂好像是個好⼈。我相信祂是很好的⼈物。」但當我們跟⼤
路的⼈說我們要跟隨主耶穌⽽⾛上窄路，⼤路的⼈就會驚訝地回答：「真的嗎︖
您真的相信那⼀套嗎︖⽤腦想想吧，不要那麼緊張，這是現代世界，通往永⽣
不⽌⼀條路，有很多獲得拯救的⽅法，不要做固執的⼈！」他們也可能會說：
「只要不傷害到別⼈就可以啦！只要跟隨『⿈⾦律』，盡⼒幫助其他⼈就沒事
了！」試圖跟隨「⿈⾦律」⽽換取我們的救恩：這就是我們⾃然的鏡⽚和狀態。 

我們問⼤路的⼈：「您正⾛向哪⼀個⽬的地︖」，他們⼀就是避開這個話
題，⼆就是覺得不耐煩：「冷靜⼀點吧。我今年只有⼆⼗四歲！」⼈⼈都以為
⾃⼰不需要擔⼼⽣命的盡頭，我們甚至連想都不想。但主耶穌的信息是非常清
楚的，我們必須⾯對「⼈⽣的⽬的地」這個問題。主耶穌說，有⼀天必會有審
判，⽽沒有被拯救的⼈必會滅亡。沒有救主，沒有相信主耶穌的死與復活的⼈，
必會⾛向滅亡。⽽「滅亡」這個字就是我們俗稱的「地獄」。地獄就是滅亡的
地⽅。 

我們到了今天講道的最後部分，我要帶⼤家看最神聖的那⼀位眼科醫⽣。
我已經提到，⼈的本性就是相信⾃⼰能夠贏取救恩，只要跟隨「⿈⾦律」，做
⼀個好⼈，不要傷害別⼈，那就⾜夠了。我們非常容易⽤這個標準去量度倫理
道德及神學。可是，主耶穌基督美麗地描述了天國的特徵，然後對他的⾨徒清
楚說明，要進天國，我們就必須⾛進窄⾨。 

您在教會長⼤或你今天有參加教會並不代表您已經選擇進入窄⾨。今天在
座沒有⼀個⼈可以靠著⽗母是基督徒或者教會出席率去證明⾃⼰進入了窄⾨。
⼈本來的狀態就是⾛⼤路︔我們必須刻意離開⼤路，通過窄⾨。 

7 章 14 節：「引到永⽣，那⾨是窄的，路是⼩的，找著的⼈也少」。試想
您在溫布利站通往溫布利球場，⼈潮湧湧在⼤路上⾏⾛，您能夠看到路邊的窄
⾨嗎︖但這道窄⾨確實存在！主耶穌正跟您說：「雖然你⾛在⼤路，但其實那
邊有道窄⾨！」您要進入窄⾨的話，您就要跟⼤眾逆流⽽上，推推撞撞，慢慢
過去那道⾨。您說：「我要⾛過去那道⾨！」別⼈回答說：「你在幹什麼啊︖
繼續向前⾏吧！不要阻礙我！」你答道：「我正考慮跟隨主耶穌，我需要透過
基督跟上帝建⽴關係。」別⼈說：「不是吧！實際⼀點吧！很多⼯作等著你
做！」 

您⾛到那道窄⾨⾯前才發現，原來這道⾨真是很窄，您必須放下您的夢想、
您世上的成功、您在這世上想做的事、您的背包，您才有機會可以進去。主耶
穌向您呼喊：「放下您的所有⽽進來吧！這就是避免滅亡的路！」有時候我們
會很猶豫，是否真的願意放下我們世上的所有去跟隨主耶穌。但耶穌說得很清
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楚：「若有⼈要跟從我，就當捨⼰，背起他的⼗字架來跟從我」（太 16.24）。
這⼀句是沒有例外的。 

您⾛到窄⾨前⾯。主耶穌說：「我就是道路、真理、⽣命。若不藉著我，
沒有⼈能到⽗那裡去」（《約翰福⾳》14.6）。通往天⽗那裡去的⽅法不是靠
遵守「⿈⾦律」！我們不要再⾃欺欺⼈了！我們的視線變得越來越清楚了。我
們只能夠藉著主耶穌來到天⽗⾯前！這就是我們要有的視角。在這⼀刻，或許
您⼼入⾯有種衝動：「我必須通過這道窄⾨！主耶穌在呼召我！」 

對於在座很多⼈來說，⾛過窄⾨已經是很久以前的事。因此我們每個禮拜
聚會的⽬的，就是要提醒對⽅關於主耶穌的救恩。我們必須不斷記住福⾳的真
理，⽽且不能停留在頭腦知識的地步，福⾳的事實必須滲透我們的⼼。如果您
能夠記住福⾳的話，哈利路亞！ 

很好，很好。如果您訪問通過了窄⾨的⼈，他們會告訴您成千上萬不同種
類的經歷。那個⼈在基督徒家庭長⼤。另外⼀個⼈在學校的基督教學⽣聯盟信
了主。還有⼀個⼈在⼤學⼀年級被朋友邀請去福⾳的活動。再有⼀個⼈打球的
時候認識了⼀些基督徒的隊友。這些⼈的共同點就是：他們都明⽩到⾃⼰的不
⾜，意識到⾃⼰根本沒有能⼒遵守神的誡命，他們知道主耶穌代替他們遵守了
這些誡命，他們相信了主耶穌的救贖。 

他們會跟您說，信主耶穌之後，他們覺得整個世界都改變了。他們尋找到
希望了。他們知道⾃⼰的命運不是進入滅亡，⽽是跟神享受永⽣。他們知道基
督不斷在他們裡⾯動⼯，改變他們，能夠幫助他們有更好的⽣活態度，讓他們
在⽣活的各種事上可以更加榮耀上帝。就好像是最好的朋友住在他們裡⾯⼀樣！ 

您問他們：「做基督徒很難嗎︖」，他們必定回答：「對，有時候是非常
難的。我覺得⾃⼰很失敗，因為我希望基督可以更快地改變我。有時甚至想回
到⼤路上，還有些⼈很不喜歡我做基督徒，甚至逼迫我！」但如果您問他們：
「您會寧願不跟隨基督嗎︖」，他們也必回答：「斷然不是！我絕對不想失去
我跟耶穌基督的關係！」這就是⾛上窄路的經歷。 

⽣命道路的盡頭有審判，但⽣命的良伴就是我們的救主耶穌基督。女⼠們
紳⼠們，這個世上沒有⼈太年輕或太⽼、太俗世或太虔誠⽽不能戴上神給我們
的眼鏡。我希望您們今天離開教會的時候，可以戴上合適的眼鏡，看到這個世
界的現實。 

總括⽽⾔：⾛進窄⾨吧！您不能夠漂浮到基督的懷抱裡，您必須作出選擇。
記住：雖然主耶穌的教導非常清晰，但您的⾃然狀態還是嘗試依靠「⿈⾦律」
換取救恩，⽽我們時常會進入這個狀態，不要以為信主三⼗年就不會有這個誘
惑。進入救恩的⽅法跟維持救恩的⽅法是⼀樣的：不論您做了基督徒多久，基
督徒的喜樂就是知道不能夠靠⾃⼰贏取救恩。但我們經常會覺得：「我信主⼆
⼗五年還好啊，沒有什麼問題」。不是的！只有主耶穌才是「還好」的。如果
您覺得靠⾃⼰還好，你很快就要⾯對滅亡。我們必須每天有決⼼地說：「我會
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再次轉向主耶穌」。如果您從來沒有歸信主耶穌，我希望您今天可以第⼀次轉
向救主。 

如果您不是基督徒，相信您身邊有⼀些已經⾛上窄路的家⼈朋友。如果您
是基督徒，您身邊也有很多同⾏的弟兄姊妹：在⼩組或是在教會裡都有。如果
您是第⼀次考慮信耶穌這個問題，您可能很好奇進入「窄⾨」有什麼感覺。在
⼤路上隨波逐流的壓⼒總會存在，⼤眾彷彿說：「跟⼤隊吧！遵守『⿈⾦律』，
在教會有好表現就可以了！」這就是為什麼，我們必須每個禮拜聚集在⼀起，
以歌聲讚美我們的上帝。主耶穌基督就是⽣命、希望、饒恕的泉源，祂就是⽣
命道路中最好的良伴。我們也跟教會全體信徒⼀起⾏⾛這條窄路。我們能夠合
⼀，是因為我們有基督作為我們的根基。雖然我們或許彼此不認識，但我們認
識那⼀位認識我們的神。我們確信⼀起⾏⾛窄路是值得的！ 

到最後，我教⼤家進入窄路的三部曲吧。 

⼀、您要承認⾃⼰通過了寬⾨，跟著⼤隊隨波逐流。 

⼆、您要相信主耶穌為您的罪惡（包括不能夠遵守「⿈⾦律」）付上了⽣
命的代價。您不能遵守的規則，祂全都遵守了。祂為您在⼗字架上付
上代價，是因為祂希望您認識祂。 

三、您要承認主耶穌是您的救主、是您的主⼈、是您的領袖。 

如果您做這三樣東西的話，您今天就能夠⽤窄路⾛出這間教會。我們今天
⼀起來調整⽣命吧，求主幫助我們這週跟隨上帝。 


